



ГУ «Сеть публичных
библиотек города Гомеля»

Центральная городская
библиотека имени А. И. Герцена

**ИНФОРМАЦИОННО -
БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ
ОТДЕЛ**



***Руденко Сергей
Игнатьевич***

(20 октября 1904 — 10 июля 1990)

**Биобиблиографическая
памятка**

Гомель, 2024

20 октября 1904 года родился Сергей Руденко, советский военачальник, маршал авиации, Герой Советского Союза, почетный гражданин Гомеля.

Сергей Игнатьевич обладал колоссальным опытом и до тонкостей знал авиационное дело. Это был талантливый командир, человек высокой культуры и глубоких разносторонних знаний. Из наградного листа: “Командующий 16-й Воздушной армией, генерал-лейтенант авиации Руденко Сергей Игнатьевич. При выполнении плана частной операции, согласно директивам Ставки Верховного главнокомандования, истребительная авиация 16-й Воздушной армии успешно прикрывала районы переправ войск 13-й, 60-й, 63-й армий... Своими действиями 16-я Воздушная армия способствовала наземным частям в расширении плацдармов на западном берегу рек Сож, Днепр, Припять, достигая до 850 – 900 самолетовылетов в сутки.

С 15 по 22 октября 1943 года части фронта вели успешные боевые действия в междуречье рек Сож, Днепр. В этот период соединения 16-й ВА, взаимодействуя с наземными войсками ударной группировки войск Белорусского фронта, произвели авиাপодготовку прорыва основной оборонительной полосы противника и нанесли массированные удары штурмовой и бомбардировочной авиацией при наступлении вдоль правого берега Днепра и обеспечили работы по наведению переправ и форсированию рек Сож и Днепр, достигая напряжения до 1010 самолето-вылетов в сутки. 6 октября 1943 года частями 16-й ВА был нанесен массированный удар по железнодорожному узлу Гомель, в котором участвовало 238 самолетов. В результате этого удара противнику был нанесен значительный ущерб”.

Руденко Сергей Игнатьевич: биобиблиографическая памятка / ГУ «Сеть публичных библиотек города Гомеля», ЦГБ имени А. И. Герцена, сост. М. А. Перунова. – Гомель, 2024. – 12 с. – (Имя в истории Гомеля; вып. 40).

Довоенная служба

Родился 7 (20) октября 1904 года в посёлке Короп Кролевецкого уезда Черниговской губернии (ныне Коропский район, Черниговская область, Украина) в семье сапожника, украинец. Был старшим из трёх детей в семье и после смерти отца в 1911 году отвечал за младших в семье. Окончил церковно-приходскую школу и двухклассное народное училище министерства народного просвещения. С 1917 года трудился учеником сапожника. Одновременно с 1917 по 1919 годы учился в гимназии, но из-за лишений гражданской войны учёбу пришлось прервать. Работал секретарём в комитете бедноты, помощником налогового инспектора и счётчиком в волостном налоговом бюро, десятником в геодезической партии. В 1922 году окончил рабочую семилетнюю школу, работал техническим секретарём в местном комитете РКП(б), вступил в комсомол.

В сентябре 1923 года добровольцем вступил в Красную армию. Был зачислен курсантом в Киевскую авиашколу Красного Воздушного флота. В связи с его реорганизацией в сентябре 1924 года стал курсантом Военно-теоретической школы ВВС РККА в Ленинграде, которую окончил в 1926 году. Согласно практике обучения того времени затем направлен для практического освоения управления самолётом в 1-ю военную школу лётчиков имени А. Ф. Мясникова, которую окончил в 1927 году. С августа 1927 года служил младшим лётчиком 30-й авиационной эскадрильи ВВС Московского военного округа, с ноября 1927 – в 22-м отдельном авиаотряде этого округа, где прошёл

должности старшего лётчика, начальника штаба отряда, командира звена, комиссара отряда.

В ноябре 1930 года учился на командном факультете Военно-воздушной академии РККА им. Н. Е. Жуковского, который окончил в 1932 году. Во время учёбы в 1931 году сдал экзамены за полный курс обучения в 3-й военной школе лётчиков и летнабов имени К. Е. Ворошилова в 1931 году. С мая 1932 года временно исполнял должность командира 83-й авиационной эскадрильи ВВС Украинского военного округа, с ноября 1932 – командир 36-й армейской разведывательной авиационной эскадрильей в том же округе. В 1936 году окончил оперативный факультет Военно-воздушной академии РККА им. Н. Е. Жуковского.

С апреля 1936 года – командир 31-й скоростной бомбардировочной авиационной эскадрильи ВВС Харьковского военного округа, с ноября 1937 – командир 118-й скоростной бомбардировочной авиационной бригады, с апреля 1938 – командир 60-го скоростного бомбардировочного авиационного полка, с ноября 1938 – командир 1-го скоростного бомбардировочного авиационного полка ВВС Сибирского военного округа. С апреля 1939 года служил в ВВС 2-й отдельной Краснознамённой армии на Дальнем Востоке: командир 26-й смешанной авиабригады, с апреля 1940 – заместитель командира 31-й смешанной авиадивизии, с января 1941 года – командир этой дивизии.

Великая Отечественная война

15 июня 1941 года был получен приказ о переброске дивизии на Запад. К началу июля первые части прибыли на фронт и были переданы в подчинение командующему ВВС 29-й армии Западного фронта, где и начался боевой путь полковника С. И. Руденко в Великой Отечественной войне. В ноябре 1941 года его назначили командующим ВВС 20-й армии Западного фронта, в декабре – командующим ВВС 61-й армии Брянского фронта, в январе 1942 – командующим ВВС Калининского фронта. С апреля 1942 года командовал 7-й ударной авиагруппой Ставки ВГК на Брянском фронте. С июня 1942 года – заместитель командующего ВВС Юго-Западного фронта, с июля 1942 – командующий ВВС Сталинградского фронта.

С октября 1942 года до Победы – командующий 16-й воздушной армией на

Сталинградском, Донском, Центральном, Белорусском, 1-м Белорусском фронтах. В годы Великой Отечественной войны участвовал в Смоленском оборонительном сражении, в битве за Москву, в Сталинградской битве, в Севской операции и в воздушной операции ВВС РККА по уничтожению немецкой авиации на аэродромах в мае 1943 года, в Курской битве, в битве за Днепр, в Гомельско-Речицкой, Калинковичско-Мозырской, Рогачёвско-Жлобинской, Белорусской, Висло-Одерской, Восточно-Померанской и Берлинской наступательных операциях.

За годы войны трижды получил генеральские воинские звания: генерал-майор авиации (29.10.1941), генерал-лейтенант авиации (27.01.1943), генерал-полковник авиации (11.05.1944).

За отличное выполнение боевых заданий Командования на фронте борьбы с немецко-фашистскими захватчиками и проявленные при этом отвагу и героизм в ходе Белорусской стратегической наступательной операции указом Президиума Верховного Совета СССР от 18 августа 1944 года генерал-полковнику авиации Сергею Игнатьевичу Руденко присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Послевоенная служба

После войны ещё полтора года продолжал командовать 16-й воздушной армией в составе Группы советских оккупационных войск в Германии. С февраля 1947 по декабрь 1948 – командующий 1-й воздушной армией^[4]. С декабря 1948 по сентябрь 1949 года – командующий Отдельной гвардейской воздушно-десантной армией.

С сентября 1949 года – начальник Главного штаба ВВС СССР. С августа 1950 года – командующий Дальней авиацией – заместитель главнокомандующего ВВС. С июня 1953 года – начальник Главного штаба ВВС – первый заместитель главнокомандующего ВВС СССР. Маршал авиации (11.03.1955).

С февраля 1958 года – первый заместитель главнокомандующего ВВС. На этом посту отвечал, в числе прочих обязанностей, за реализацию советских космических программ. Его деятельность на этом поприще в своих дневниках сильно критиковал руководитель пилотируемой космонавтики Н. П. Каманин.

С мая 1968 года – начальник Военно-воздушной академии имени Ю. А. Гагарина. С августа 1973 года – военный инспектор-советник Группы генеральных инспекторов Министерства обороны СССР.

Был членом КПСС с 1928 года. В 1961–1966 годах – кандидат в члены ЦК КПСС. Депутат Верховного Совета СССР 2-го и 6-го созывов (1946–1950, 1962–1966). Депутат Верховного Совета РСФСР 4–5 созывов (1955–1963).

Скончался 10 июля 1990 года. Похоронен на Новодевичьем кладбище.

Награды

- Медаль «Золотая Звезда» Героя Советского Союза (19.08.1944);
- Шесть орденов Ленина (25.05.1936, 19.08.1944, 20.06.1949^[7], 19.10.1964, 19.10.1984);
- Орден Октябрьской Революции (18.10. 1974);
- Четыре ордена Красного Знамени (23.11.1942, 08.04.1944, 03.11.1944, 03.11.1953);
- Два ордена Суворова I степени (06.04.1945, 29.05.1945);

- Орден Кутузова I степени (27.08.1943);
- Орден Суворова II степени (08.02.1943);
- Орден Кутузова II степени (10.04.1945);
- Орден Отечественной войны I степени (11.03.1985);
- Орден «За службу Родине в Вооружённых Силах СССР» III степени (30.04.1975);
 - медали, в том числе:
- Медаль «За оборону Москвы»;
- Медаль «За оборону Сталинграда»;
- медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»;
- Медаль «За взятие Берлина»;
- Медаль «За освобождение Варшавы»;
- Медаль «Ветеран Вооружённых Сил СССР»;
- Медаль «За укрепление боевого содружества».

Память

- В посёлке городского типа Короп установлено два памятных знака.
- Мемориальная доска установлена на доме 5/13 по Смоленской набережной в Москве.
- В Гомеле открыта мемориальная доска С. Руденко.
- В фондах Белорусского государственного музея истории Великой Отечественной войны хранятся фотографии и предметы, связанные с жизнью и деятельностью Сергея Игнатьевича. Среди них фотопортрет героя 1944 года, групповые и сюжетные фотографии, а также его китель. Имя С. И. Руденко увековечено в зале Победы музея в списке Героев

Советского Союза, а также в списке командующих фронтами и армиями, участвовавшими в освобождении Беларуси от немецко-фашистских захватчиков.

Литература:

1. Руденко Сергей Игнатьевич // Великая Отечественная война 1941–1945: энциклопедия / гл. ред. М. М. Козлов [и др.]. – М.: Советская энциклопедия, 1985. – С. 623.
2. Руденко Сергей Игнатьевич / Военный энциклопедический словарь / гл. ред. Н. В. Огарков. – М.: Воениздат, 1983. – С. 642.
3. Руденко Сергей Игнатьевич // Советская военная энциклопедия: в 8 т. Т. 7. – М.: Воениздат, 1976-1980. – С. 156.
4. Ананьев, О. Победные крылья маршала авиации Сергея Руденко, С. И. Крылья Победы / С. И. Руденко. – 2-е изд., доп. – Москва: Международные отношения, 1985. – 398 с. – (Воен. мемуары).
5. Руденко / Олег Ананьев // Гомельские ведомости. – 2012. – № 112 (4 окт.). – С. 20-21.
6. В когорте почетных граждан: [воины-освободители Гомеля в числе Почетных граждан города Гомеля: Константин Константинович Рокоссовский, Александр Васильевич Горбатов, Сергей Игнатьевич Руденко, Константин Федорович Телегин, Иван Иванович Федюнинский, Михаил Макарович Косых, Леонид Афанасьевич Лебедев] // Гомельская праўда. – 2002. – 28 лістапада.
7. Лизарев, А. Маршал авиации, Почетный гражданин Гомеля: [Герой Советского Союза Сергей Игнатьевич Руденко] / Александр Лизарев // Гомельские ведомости. – 2004. – 25 ноября (№ 165-166). – С. 4.
8. Почетные граждане города Гомеля: [Альбин Милевский, Викентий Нарбутович, Константин Рокоссовский, Александр Горбатов, Андрей Коржуев, Сергей Руденко, Константин Телегин, Иван Федюнинский, Федор Демченко, Михаил Косых, Григорий Денисенко, Петр Ковалев, Николай Лебедев, Александр Рыбальченко, Дмитрий Пенязьков, Владимир Рыкалин, Сергей Купцов, Иван Котенок, Анатолий Малофеев, Евгений Ляточевский, Леонид Шеметков, Алексей Костюченко, Виктор Оськин, Виктор Ветошкин, Федор

Паскевич, Леонид Гейштор, Игорь Макаров, Софья Осипкова] / подготовил Сергей Вершинин // Гомельские ведомости. – 2005. – 9 сентября.

9. Савицкий, Е. Маршал авиации С. И. Руденко: к 80-летию со дня рождения / Евгений Савицкий // Военно-исторический журнал. – 1984. – № 10. – С. 86-88.
10. Чернявский, Д. Имя ему - герой / Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости . – 2023. – 27 июля (№ 83). – С. 11.
11. Телегин, К. Маршал авиации С. И. Руденко / Константин Телегин // Военно-исторический журнал. – 1974. – № 9. – С. 124-128.
12. Чернявский, Д. Почётные Гомельчане / Дмитрий Чернявский // Гомельские ведомости. – 2021. – 19 августа (№ 93). – С. 20–21.
13. Шуканов, Н. В. Советские лётчики – в небе над Жлобином / Николай Шуканов // Новы дзень (Жлобінскі раён). – 2021. – 26 сакавіка (№ 22). – С. 5.
14. Яриванович, И. В Гомеле открыли памятную доску в честь маршала Советского Союза Сергея Руденко / Иван Яриванович // SB.BY. Беларусь сегодня [Электронный ресурс]. – Дата доступа: 31.07.2024. – Режим доступа: <https://www.sb.by/articles/v-gomele-otkryli-pamyatnuyu-dosku-v-chest-marshala-sovetskogo-soyuza-sergeya-rudenko-fotofakt.html>.



Памятная доска С. Руденко в г. Гомеле